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おひさまだより
患者さまと徳真会グループスタッフのコミュニケーションジャーナル
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「予防歯科」に
取り組んでいる

出典：2013 年 12 月にライオンが行った調査結果

出典：平成 17 年歯科疾患実態調査
Thirty year trends in the prevalence and

distribution of dental caries in Swedish adults (1973-2003

70歳の
平均残存歯数

全身の健康お口の健康と
が に引き起こすトラブル

国民皆歯科健診の具体案として、会社などで一年に一度健康診断を受けるのと同

じように歯科健診を取り入れる、という案が検討され、生涯にわたる身体の健康の

ために、国民一人ひとりが歯科健診を受けやすい仕組みづくりを目指すといいます。

なぜ今、国を挙げて歯科健診の必要性が見直されているのでしょうか―

歯科健診ではむし歯だけでなく、毎日しっかりと歯を磨けているか、歯ぐきが腫れるな

ど「歯周病」になっていないかを確認します。歯周病は重症化するまでほとんど気

づけず、気づいたころには歯ぐきや歯を支える骨が溶けていて、手遅れな状態にな

ると歯を失う恐れがある病気です。さらに恐ろしいのは、歯が抜けたことによる噛み

合わせや、歯周病菌が血液から全身に運ばれることで、お口の中だけでなく全身の

不調や重大な病気のリスクを高める恐れもあることです。

そのような事態にならないように、歯科健診でお口の状態を定期的に確かめること

が有益とされているのです。この考え方は「予防歯科」とも呼ばれています。

「予防歯科」の重要性を世界で初

めて打ち出したのは、スウェーデン。

その歴史は 1970 年代にまでさか

のぼります。スウェーデンでは国家

をあげて予防歯科を義務化してお

り、国民全員が予防歯科に関わる

高い意識を持っていると言われてい

ます。

毎日の歯みがきなどのケアを欠かさないことはもちろん、定期的に歯科医院で歯科医師や歯科衛生

士から歯のクリーニングや口腔状態のチェックをしてもらい、自分のお口にあったケアの方法を教わ

りながら実践を積み重ねることが健康的で充実した生活の土台となります。

数年後の国民皆歯科健診導入が検討され話題になっておりますが、政策の実現の有無に関係なく

徳真会グループでは定期的な歯科健診を推奨しております。

歯 周 病 は 万 病 の も と

全身の病気や不調のヒントを見つける「歯科健診」

積極的な予防歯科は国民の健康寿命を延ばし、
医療費の抑制にも期待されています！

今年5月29日に閣議決定された「骨太の方針2022」の中に近年中の
「国民皆歯科健診」の導入を具体的に検討していく旨が盛り込まれ、
話題となりました。

「治療」ではなく、「予防」のために歯科医院へ

コラム 予防歯科先進国、スウェーデン      の常識

歯が抜けた場合の影響111 222

3か月に1度の「定期健診」で
お口の中から全身の健康を見直してみませんか。

歯周病やむし歯は自然治癒しない病気です。

日本

スウェーデン

26.2%
69.3%

日本

スウェーデン

16.5本
21本

歯周病菌が全身を刺激

骨粗しょう症

肺炎

心臓病

糖尿病

バージャー病

歯周病原因菌が病気の発症や悪化に関連している
と報告されている症状が数多く報告されています。

また、新型コロナウイルス感染症のような感染症になっ
た場合、歯周病の人の方が重症化しやすいという報
告もされています。

肥満

早産

美味しく食べられなくなる

脳の認知機能低下
認知症の発症や悪化

肩こりや頭痛
運動機能の低下
噛み合わせが悪くなり、顎の筋肉のバランスが
崩れ、全身の運動機能にも影響がでやすくなる。

噛み合わせが悪くなり、噛む力が低下する。

噛むことが脳への刺激になり、良く噛むことは
認知症予防にも効果的と言われています。
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おひさまだより
徳真会グループ 代表 松村博史 寄稿 総集編 第五号

330円（税込）で
販売しております

購入をご希望の方は
受付までお申し出下さい
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テクニカルスキル

テクニカルスキル

Human Development Academy(HDA) は、
「医療は人なり」という診療理念を実践出来る医療人
育成のために、医療における知識・技術はもちろん、
「人間力」をつけるために開催される、徳真会独自の
研修制度です。

HDA概要

※上段から、開催日時、研修名、講師名・肩書きの順番になっております。

Human
Development
Academy

ヒューマン・ディベロップメント・アカデミー

テクニカルスキル

ヒューマンスキル

テクニカルスキル

ヒューマンスキル
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田上先生によるハンズオン研修
田上 順次先生：
東京医科歯科大学 名誉教授

2022.06.17

■研修内容■

　コンポジットレジン※を用いた修復治療について

■受講したスタッフの感想■

　実践的な臨床技術についてご教授いただきました。間

近で手技を学ぶ機会は貴重であり、大変有意義な研修と

なりました。その後学んだ手技を用いてコンポジットレジ

ン修復の模型実習を行いました。コンポジットレジン修復

の適応範囲が年々材料の進歩とともに広がる中、歯科医

師の技術も日々向上させる必要があると強く感じていま

す。今回の研修で得た知識と技術を日々の臨床に活かし

ていきます。

（名取デンタルクリニック　歯科医師　新井 諒）

新人スタッフ研修
松尾 友子先生：
コミュニケーション・マナーインストラクター

2022.07.15

■研修内容■

　新人スタッフ向けの接遇マナー研修

■受講したスタッフの感想■

　患者さまに対する接遇のロールプレイングを行い、その様子

をビデオカメラで撮影し、受講者同士で評価し合うというアク

ティビティーを行いました。自分自身の行動を客観的に見るこ

とで気付きが生まれ、成長に繋がる良い機会となったと思いま

す。話す相手によって言葉選びや話す速さを変えることが大切

だと学びました。わかりやすく、聞き取りやすい説明ができる

よう学んだことを診療の現場で活かしてまいります。

（利府デンタルクリニック　歯科助手　木村 友香）

フォト研修
小嶋三樹先生：
プロカメラマン

2022.07.21

■研修内容■

　カメラの操作方法と撮影のポイントについて

■受講したスタッフの感想■

　一眼レフカメラと口腔内写真撮影用のカメラを使った実習を

行いました。技術的なポイントだけでなく、「写真には『撮る』

楽しみと、撮ったあとに自分が好きなように『採る』楽しみが

ある」とお話しいただいたことも印象的でした。治療を進めて

いくうえで口腔内写真を用いることは多くあるため、患者さま

にとって見やすい口腔内写真が撮れるよう、今後も技術面だけ

でなく、感性も磨いてまいりたいと思います。

（青山クオーツデンタルクリニック　歯科衛生士　金城 律美）

夜学 野村先生による「義歯治療講座」
松村  博史：
徳真会グループ 理事長

野村 修一先生：
新潟大学 包括歯科補綴分野 元教授

2022.07.12 2022.07.14

■研修内容■

　生き方について

■受講したスタッフの感想■

　安倍元首相の事件をうけ、生き方をテーマにお話をいただき

ました。十年百年先を見て世の為人の為に福を育ててゆく「植

福」の考えや、二ノ宮尊徳の言葉にもあるように、先祖や子孫、

遠い世界の存在に思いを馳せ、人々や自然の営み、歴史の中に

「生かされている」という謙虚な気持ち、感謝の気持ちをもち、

日々を無駄にしないよう過ごしたいと思いました。

（ゼネラル東京　企画制作部　高橋 辰郎）

■研修内容■

　義歯を用いた治療について

■受講したスタッフの感想■

　義歯治療の基礎的な手技から難しい症例まで幅広くご教授

いただきました。歯を失った時に補綴治療は不可欠ですが、

義歯は種類によってさまざまなメリットやデメリットがあり、

ご自身の歯と比べると満足度を得ることは難しいと感じます。

患者さまのお口の健康を保ち、患者さまのニーズ・ご要望に

応えられるよう研修で学んだ事をいかして精進してまいります。

（まつむら歯科 新津診療所　歯科医師　新垣 秀太朗）

第113回 一燈塾
加藤 三彦 氏 ：
バスケットボール指導者
西武文理大学監督／元能代工業高校監督

2022.06.24

■研修内容■

　セルフマネジメントとセルフコーチング

■受講したスタッフの感想■

　能代工業高校バスケ部で監督時代の経験を中心にご

公演を賜りました。選手に厳しい練習を課すだけでなく、

自分たちがどうなりたくてバスケットボールをしている

のか、どういったプレーをしたいのか考える機会を与

えながら、選手自身が成長したくなるようなプロセス

を踏んでおられたことに感銘を受けました。私達も患者

さまに喜ばれるようなチーム医療を提供するためのヒ

ントをいただいた、学びの多い時間となりました。

（ゼネラル新津　企画制作部　大桃 佑介）

※コンポジットレジン・・・

　セラミック粒子と合成樹脂を合わせた複合プラスチック素材



　頂いた痛み止めを飲んでも痛みが続くので、急

遽治療をお願いしました。今日は無理と言われた

けれど、治療の予定どおり抜歯をしてもらった。

抜歯後、血が止まらず待合室でしばらく休ませて

もらったが、その間受付の人から声をかけてもら

うことはなかった。こちらから「ガーゼ貰えますか」

と言わないともらえず、治療放棄されている気持

ちになりました。正直、もっと気にかけて欲しかっ

たです。

　今年の３月まで「歯石取り」の治療をしていたが、

途中で通院できなくなりました。6月に3カ月ぶり

に治療に伺いました。前回の続きからやってもらえ

ると思っていたが、また初めから「歯石取り」をや

り直すことになりました。どうしてなのか受付に訪

ねてみたが、「保険のルールだから」とだけ言われ

ました。治療の進め方は正しいのでしょうか？きち

んと説明はしてほしかったです。

　この度は私共の配慮が足りなく　患者さまに不

安な思いをさせてしまいました事をお詫び申し上

げます。来院時、痛み止めが効かないほど炎症が

強く、その際の抜歯は麻酔が効きづらいことがあ

るため、抜いた後にひどく痛む可能性がある事を

お伝えしましたが、患者さまの仕事の都合上、ど

うしても今日抜いて欲しいとのことで抜歯をさせ

ていただきました。患者さまはお待ちの間、お車

と待合室を３回ほど行き来しておりましたので、そ

の時はお声がけをさせていただきましたが、説明

や気配りが不十分でしたので、受付には治療後の

患者さまの様子を観察するように指導を致しまし

た。この度は貴重なご意見をありがとうございま

した。

（利府デンタルクリニック　院長　平山 慶志）

　この度は再度ご来院いただきましてありがとう

ございました。3ヵ月ぶりの治療再開でしたので、

　「初診」からの治療とさせていただきましたが、

患者さまのご希望に沿うことができず申し訳ござ

いませんでした。患者さまが前回の続きからと希

望された場合、「初診」に切り替えず「再診」の

まま治療を継続する事例もありますが、今回患者

さまの口腔内を拝見したところ、歯石がまた付着

していましたので、改めてまた歯石取りからのス

タートになりました。治療再開前にしっかりと治療

方針について、丁寧にお話する必要がありました

ことをお詫び申し上げます。この度はご指摘をあ

りがとうございました。

（松村歯科 長岡診療所　院長　毛利 充伸）

交流ひろば
患者さまからの声をお伝えします

ありがたい
ご指摘

OPINIONS

うれしい
お言葉

COMMENTS
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　感染対策をしっかりしてくれているので、安心し

て治療を受けられます。

（宮城県仙台市　40 代　女性）

　痛みに弱く、歯医者はとても苦手でしたが、担

当してくださった先生がこまめに声をかけてくだ

さるので、安心して治療を受けることができまし

た。

（福岡県福岡市　20 代　女性）

　他の歯科医院で治療をしたときはすごく痛みが

あって、以来歯科医院は苦手でしたが、今回は治

療していただいても痛くなかったので、本当に助

かりました。今後もこちらに通わせていただきた

いと思います。

（新潟県長岡市　40 代　女性）

　腰が悪いのですが、いつも診察台を上手に調節

しながら治療をしていただけるので、助かってい

ます。ありがとうございます。

（宮城県仙台市　80 代　女性）

　広く開放感があってとても快適です。スタッフの

方々も優しく、温かい対応をしてくださるので安心

して通わせていただいてます。

（福岡県春日市　40 代　男性）

　検診に伺った際、非常にわかりやすく説明して

いただき、毎日の歯磨きに活かしております。

（新潟県新潟市　40 代　女性）
　足が悪く少しの移動にも時間がかかるのです

が、診療室からレントゲン室までの移動を手伝っ

てくださったり、待合室まで来てお会計をしてくだ

さったりして非常に助かっています。

（福岡県太宰府市　60 代　女性）

　レントゲンの画像やパソコンの画面を使って、

わかりやすく説明してもらい、不安なく治療がで

きてよかったです。

（新潟県上越市　30 代　男性）
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The latest news
is published.グループトピックス

2022 年 7月12日
深谷隆司先生による「第 7回　温故知新塾」を開催しました
冒頭、7月8日に亡くなられた安倍元首相をしのび、塾生一同、黙祷をささげました。

安倍元首相の死をうけ深谷先生は「棺を蓋いて事定まる」というお言葉をご紹介くださいました。「人

間の真の評価は亡くなってから確かなものになる」という意味の言葉であり、場に収まりきらないほ

どの献花の数が全てを物語っていると、その功績を讃えられました。

講義の中では、先日行われた参院選のエピソードや、国会での質疑に関するお話をお聞かせいただ

きました。選挙戦の熱気、いかに体力勝負であるかを、深谷先生の先日の応援演説の動画とともに語っ

ていただきました。猛暑の中、力強い演説を行う深谷先生のお姿は大変印象的でした。

また、深谷先生が野党時代の国会での質疑のご様子も動画でお見せいただきました。かつて「武闘派」

と呼ばれた深谷先生が、与党側に対して国のリーダーとしての資質を熱く、論理的に問いただすお姿

に会場は拍手に包まれ、「我が政治家人生に悔いなし」とのお言葉でこの日の講義を締めくくられま

した。

亡くなられた安倍元首相や深谷先生の、政治家としての「覚悟」に触れた温故知新塾となりました。

（ゼネラル東京　企画制作部　高橋 辰郎）

2022 年 8月 
各地区保育所の 6・7月の活動。
■春日保育所《ハンカチ染め》

　真っ白なハンカチに豆乳で手形やスプーンを押し、玉ねぎの皮の染め液につけて模様が浮き出る

様子をワクワクした表情で見ていました。普段は捨ててしまう玉ねぎの皮も使い方を変えると、暮ら

しの中に豊かさを運ぶ新しい発見につながると、子どもたちと一緒に感じることができました。

■わかば台保育所《食育 野菜スタンプ》

　用意したピーマン、黄色や赤のパプリカを見て「おおきいね～」「きれいな色」と子どもたちはびっ

くりな様子！インクにつけてスタンプを押すと面白い形になるのが楽しそうでした。色々な野菜に触

れ、興味をもつことでおいしく食べられるキッカケになるよう引き続き食育活動を行ってまいります。

■青葉西保育所《夏まつり会》

　今年度はハワイアンをテーマに、職員や子どもたちは浴衣やアロハシャツ等、普段とは違った服

を着て過ごしました。水ヨーヨーすくいや海の部屋での宝探しなどでとても盛り上がり、「おうちにお

土産にしてもいい？」と子どもたちも嬉しそうでした。会の最後には、保育室でプロジェクターを使

用し、花火大会の映像を上映。子どもたちにとっても、思い出に残る夏まつり会になったようでした。

■あすと長町保育所《感触あそび (重曹 )》

　はじめはサラサラした重曹の粉の感触を味わい、次に重曹に食紅を混ぜた酢をかけるとぶくぶく

と泡が出てきて「うわぁ～」と不思議そうに見守る子どもたち。触ってもいいのかどうか?そっと手

を伸ばしてこねてみると、色が混じり合って粘土のように楽しむことができました。子どもたちにとっ

ては一連の流れが魔法のようで、次 と々移り行く変化を目を輝かせて楽しむことができました。

■みゆき保育所《職員の衛生管理研修》

　食中毒の原因の一つが目に見えない菌やウイルスによるものです。正しい手洗いの方法を改めて

学ぶために、保健所より教材をお借りしてスタッフ全員で研修を行いました。ブラックライトを用いて、

手の洗い残しなどをチェックし、日々の手洗いを見直す良いキッカケとなりました。研修の中で学ん

だことを再度徹底し、適切な手洗いを行うことで、子どもたちに安心・安全な給食を提供できるよう

心がけていきたいと思います。

（保育事業室）


